

Akademischer Lebenslauf

Prof. Dr. Raija Kramer

Persönliche Informationen

Geburtsdatum/-ort: 05. November 1977 in Berlin

Aktuelle Dienstadresse

Universität Hamburg
Asien-Afrika-Institut
Abteilung für Afrikanistik und Äthiopistik
Edmund-Siemers-Allee 1 (Ost)
20146 Hamburg

Tel. +49 40 42838-4440

Fax +49 40 42838-5675

Mail raija.kramer@uni-hamburg.de



Akademischer Werdegang

seit 2015

Juniorprofessorin für das Fachgebiet Afrikanistik an der Abteilung für Afrikanistik und Äthiopistik, Asien-Afrika-Institut, Universität Hamburg

2014-2015

Lehrkraft für besondere Aufgaben am Institut für Ethnologie und Afrikastudien, Johannes Gutenberg-Universität Mainz

2007-2015

Wissenschaftliche Mitarbeiterin bei Prof. Dr. Raimund Kastenholz (Lehrstuhl Afrikanistik), Institut für Ethnologie und Afrikastudien, Johannes Gutenberg-Universität Mainz

2008-2011

Wissenschaftliche Mitarbeiterin im Forschungsprojekt „Basic linguistic research into the Adamawa language family: Fali, languages of the Duru and Leeko groups in Cameroun“ (Leiter: Prof. Dr. Raimund Kastenholz)

Ausbildung

- 2013 **Dr. phil.**, Summa Cum Laude; Johannes Gutenberg-Universität Mainz, Dissertationschrift: „Die Sprache der Fali in Nordkamerun: Eine funktionale Beschreibung“ (Betreuer Raimund Kastenholz)
- 2007 **Magister Artium**, sehr gut; Humboldt-Universität zu Berlin; Magisterarbeit: „Ziffer Verstand Maschine: Analyse des computerspezifischen Wortschatzes im Kiswahili“ (Betreuer Klaus Beyer)

Stipendien und Auszeichnungen

- 2013 **Preis der Sulzmann-Stiftung** für die Dissertationschrift „Die Sprache der Fali in Nordkamerun“
- 2005 **Andrea von Braun-Preis zur Förderung von Interdisziplinarität** für die Arbeit zum ICT-Wortschatz im Swahili und die Erstellung eines ICT-Online-Wörterbuchs Swahili-Englisch, 2005
- 06-08/2005 **Stipendium der Andrea von Braun-Stiftung** für einen Konferenz- und Forschungsaufenthalt in Tansania
- 06-08/2003 **DAAD-Stipendium** für einen Swahili-Sprachkurs an der State University of Zanzibar, Abschluss *excellent*

Organisation von Veranstaltungen (Tagungen, Workshops)

- 03/2016 Kolloquium „**Adamawa-Gur-Sprachen im Brennpunkt afrikanistischer Forschung**“ in Hamburg, 8. März 2016 (gemeinsam mit Prof. Dr. R. Kießling)
- 04/2015 Workshop „**Social networks and urban languages in Africa: Theories, methods, case studies**“ in Frankfurt, 10.-11. April 2015 (gemeinsam mit PD Dr. K. Beyer)
- 04/2010 **19. Afrikanistentag** in Mainz, 8.-10. April 2010 (gemeinsam mit Prof. Dr. R. Kastenholz und PD Dr. H. Tröbs)

Vorträge

- 06/2016 *Un kũurre bak un wuysirre yi – Schlaft ihr noch und ruht euch aus? Zum Lexikalisierten Ausdruck phasaler Konzepte in Sprachen Nord-Kameruns.* 22. Afrikanistentag, Seminar für Afrikawissenschaften, Humboldt-Universität zu Berlin, 18.06.2016
- 03/2016 *The particle bɔ in Fali: Evidence for the genesis of a clause-final negator?* Kolloquium „Adamawa-Gur-Sprachen im Brennpunkt Afrikanistischer Forschung“, Asien-Afrika-Institut, Universität Hamburg, 08.03.2016
- 12/2015 *Von Stil-Ikonen in Mopedwerkstätten: Sprachliche Variation und linguistische Normentwicklung im Fulfulde von Ngaoundéré (Kamerun).* Vortrag am Institut für Afrikawissenschaften, Universität Wien, 15.12.2015
- 12/2015 *Linguistische Normentwicklung bei Sprechern einer Mopedwerkstatt in Ngaoundéré (Nord-Kamerun): gemeinschaftliche Praxis oder sakkadische Führer?* Vortrag am Institut für Ethnologie und Afrikastudien, Johannes Gutenberg-Universität Mainz, 07.12.2015
- 05/2015 *Von Kötern, Klassen und Konkordanzen: Sprachliche Variation und linguistische Normentwicklung im Fulfulde von Ngaoundéré (Kamerun).* Vortrag im Rahmen des Auswahlverfahrens für die Besetzung der W1-Juniorprofessur Afrikanistik, Asien-Afrika-Institut, Universität Hamburg, 18.05.2015
- 04/2015 *Impressionistic sketch of Fulfulde variation in Ngaoundéré, Cameroon.* Workshop „Social network analysis and urban languages: Theories, methods, case studies“, Goethe-Universität Frankfurt/Main, 11.04.2015
- 06/2014 *Language change and urban social networks in Northern Cameroon.* LSSA, SAALA & SAALT Conference 2014 „Language Synergies and Intersections“. Department of Linguistics, University of Witwatersrand, Johannesburg, 25.06.2014
- 06/2014 *Formen und Funktionen verbaler Extensionen im Fali (Adamawa).* 21. Afrikanistentag, Universität Bayreuth, 11.06.2014



- 05/2014 *On Bounding in Fali (Adamawa): The Functional Diversity of Directional Particles.* Linguistisches Kolloquium, Seminar für Afrikawissenschaften, Humboldt Universität zu Berlin, 13.05.2014
- 01/2014 *Common Ground Markierung: Die pragmatische Dimension von Negation im Fali.* Afrikanistisches Kolloquium, Institut für Afrikanistik, Goethe-Universität Frankfurt/Main, 31.01.2014
- 12/2011 *On directionals markers in Fali.* Workshop „Catching languages in the Wider Lake Chad Area: The Constant challenges of language change“, Gumpoldskirchen (Österreich), 2.12.2011
- 04/2010 *Die Grammatikalisierung von Demonstrativa im Fali.* 19. Afrikanistentag, Johannes Gutenberg-Universität Mainz, 08.04.2010
- 10/2009 *Das Element to im Fali (Adamawa): nominales Präformativ, Pluralmarker, Pronomen.* Wiener Afrikawissenschaftliche Tagung für JungforscherInnen, Universität Wien, 17.10.2009
- 08/2009 *Focus Marking in Fali.* Konferenz „WOCAL 6: African Linguistics for Understanding and Progress“, Universität Köln, 20.08.2009

Publikationsverzeichnis

Selbständige Publikationen

- Kramer, Raija (Hrsg.). (Im Druck). Language contact and change under multilingual conditions: Case studies and methodological applications from Cameroon and beyond. (Frankfurter Afrikanistische Blätter). Frankfurt. (Erscheint voraussichtlich im Dezember 2016). (Mit Klaus Beyer).
- Kramer, Raija (Hrsg.). (Im Druck). Mechthildian approaches to Afrikanistik: Advances in language based research on Africa. Festschrift in honor of Mechthild Reh. Köln. (Erscheint voraussichtlich im November 2016). (Mit Roland Kießling).
- Kramer, Raija. 2014. *Die Sprache der Fali in Nordkamerun: Eine funktionale Beschreibung*. Köln.
- Kramer, Raija (Hrsg.). 2011. *Afrikanische Sprachen im Fokus: Linguistische Beiträge zum 19. Afrikanistentag, Mainz, 8.-10. April 2010*. Köln. (Mit Holger Tröbs & Raimund Kastenholz).
- Kramer, Raija. 2008. *Ziffer Verstand Maschine: Analyse des computerspezifischen Wortschatzes im Kiswahili*. Saarbrücken.

Artikel

- Kramer, Raija. (Im Druck). On canines, classes and concordances: Linguistic variation and norm development in Fulfulde varieties of Ngaoundéré (Adamawa Region, Cameroon). In Klaus Beyer & Raija Kramer (Hrsg.): Language contact and change under multilingual conditions: Case studies and methodological applications from Cameroon and beyond. (Frankfurter Afrikanistische Blätter). Frankfurt. (Erscheint voraussichtlich im Dezember 2016).
- Kramer, Raija. (im Druck). On locomotion, spatial orientation and lexical aspect in Fali ("Adamawa", North Cameroon): The Functional Diversity of directional markers. In Raija Kramer & Roland Kießling (Hrsg.): Mechthildian approaches to Afrikanistik: Advances in language based research on Africa. Festschrift in honor of Mechthild Reh. Köln. (Erscheint voraussichtlich im November 2016).
- Kramer, Raija. 2011. 'Die Grammatikalisierung von Demonstrativa im Fali', in Raija Kramer, Holger Tröbs & Raimund Kastenholz (eds.): *Afrikanische Sprachen im Fokus: Linguistische Beiträge zum 19. Afrikanistentag, Mainz, 8.-10. April 2010*. Köln. 161-174.
- Kramer, Raija. 2010. 'Swahili und IT-Technologie: Sprachliche Entwicklung und gesellschaftlicher Umbruch', *Briefe zur Interdisziplinarität* 6: 18-27.
- Kramer, Raija. 2008. 'Ubaopogoa – barua taka – mfumo endeshi: Der computerspezifische Wortschatz des Open Swahili Localization Project', *Swahili Forum* 15: 95-113.

Herausgabe Zeitschriften/Mitarbeit Lexika

- | | |
|-----------|--|
| seit 2016 | „Afrika und Übersee“ (Mit L. Gerhardt, R. Kießling, M. Reh, H. Schreiber) |
| seit 2016 | „Metzler Lexikon Sprache“, 5. und folgende Auflagen (Hrsg. Helmut Glück und Michael Rödel) |